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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймыр с рабочим визитом посетил сенатор Андрей Клишас 
Глава Таймыра Евгений Вершинин встретился с Председателем комитета по 

конституционному законодательству и государственному строительству Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ Андреем Клишасом, прибывшим на Таймыр с рабочим визитом. 
В ходе разговора было оговорено дальнейшее взаимодействие сторон и перспективы 
развития муниципального района.  

На встрече с Председателем районного Совета депутатов Владимиром Шишовым 
сенатор обсудил изменения в российском законодательстве, касающиеся северных 
территорий, после чего с ознакомительной экскурсией посетил военные корабли Северного 
флота.  

Также в рамках визита Андрей Клишас принял участие в торжественной церемонии 
открытия школы в поселке Усть-Авам. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре построят завод по переработке оленины. Первую очередь предприятия 
планируют запустить в 2020 году. 

На севере Красноярского края построят завод по переработке оленины. Об этом в ходе 
совещания с губернатором заявил заместитель председателя регионального правительства 
Анатолий Цыкалов. 

По его словам, первую очередь предприятия планируют запустить на Таймыре уже в 
2020 году. Цеха будут модульными, что позволит перемещать их по территориям — это 
важный момент для оленеводов. На заводе планируют перерабатывать мясо домашних и 
диких оленей, сообщает корреспондент Sibnovosti.ru. 

«Мы не должны затягивать работу по строительству завода. Нужно за эту зиму 
полностью проработать вопрос его возведения и оснащения необходимым оборудованием, 
чтобы в летнюю навигацию мы смогли завести все необходимое и запустить в работу первую 
очередь», — отметил губернатор Александр Усс. 

Добавим, что оленеводством на территории Красноярского края занимаются в 
Таймырском Долгано-Ненецком, Эвенкийском и Туруханском районах. Наибольшее число 
оленей обитает на Таймыре — 127 тысяч голов. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Подача отопления будет организована ранее нормативного срока 

Такое решение руководство администрации города приняло в ответ на обращения 
горожан с просьбой об ускорении начала отопительного сезона. Несмотря на то, что 
температурный режим, требуемый для возобновления подачи тепла, еще не установился, то 
есть среднесуточная температура наружного воздуха все еще превышает отметку в восемь 
градусов тепла, муниципалитет совместно с АО «НТЭК» и ООО «Дудинская управляющая 
компания» приняли решение о досрочном начале отопительного сезона 2019-2020 годов в 
Дудинке. Таким образом, подача тепла в дома горожан начнется пятого сентября. 

В случае обнаружения протечек, признаков завоздушивания системы необходимо 
обращаться в аварийную службу. Телефон диспетчера 5-64-32. 

 
В Усть-Аваме открылась долгожданная школа 

Во время церемонии открытия, право совершить символический ритуал – перерезать 
красную ленточку, было предоставлено Главе Таймыра Евгению Вершинину и Главе 
муниципального образования «Город Дудинка» Юрию Гурину. 

Почетными гостями значимого события стали председатель комитета по 
конституционному законодательству и государственному строительству Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ Андрей Клишас, депутат Законодательного Собрания 
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Красноярского края Алексей Дьяченко, заместитель министра образования 
Красноярского края Роман Шорохов, заместители Главы муниципального района по 
профильным направлениям Татьяна Друппова и Сергей Шаронов. 

«Именно школа дает человеку необходимый багаж знаний, который в будущем станет 
для него надежным фундаментом успешной и благополучной жизни. И поэтому особенно 
важно, чтобы учебный процесс проходил в комфортной обстановке, чтобы бытовые трудности 
не отвлекали от занятий, а посещение уроков стало приятной обязанностью», – отметил 
Юрий Гурин. Юрий Викторович также пожелал ученикам новой школы, чтобы она стала для 
них вторым домом, чтобы науки, которые будут преподавать педагоги, усваивались легко и 
ребята искренне, и с большим желанием спешили на занятия. 

В свою очередь директор образовательного учреждения Елена Петунина от имени детей 
и родителей поблагодарила руководство района и края за новую школу. Не остались в долгу 
и школьники, подарившие своим гостям праздничную программу, в которую вошли 
музыкальные и танцевальные номера. 

Строительство школы на 100 учащихся в поселке Усть-Авам проводилось в рамках 
государственной программы Красноярского края «Развитие образования». В этом году за 
парты новой школы село 70 учеников. 

 
В Дудинке изъята тонна мёда, направлявшегося из Красноярска в Норильск.  

Сотрудники Россельхознадзора и транспортной полиции обнаружили во время проверки 
на речном причале Дудинки доставленный из Красноярска по Енисею мёд - 1000 
килограммов. Как выяснилось, товар, предназначенный для продажи в магазинах Норильска, 
прибыл из краевой столицы с нарушениями, сообщает «Наш Красноярский край». 

На таре с мёдом отсутствовала маркировка производителя, поэтому установить 
происхождение продукта и дату его изготовления оказалось невозможно. У владельца груза 
не было и электронного ветеринарного сопроводительного документа. 

Оборот мёда приостановлен – специалисты выясняют законность его происхождения. 
Безопасность продукта должна подтвердить экспертиза. 

В отношении хозяина груза возбуждено административное дело, - рассказали сегодня, 4 
сентября, в управлении Россельхознадзора по Красноярскому краю. 

«Заполярная правда» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Норильчане готовы софинансировать благоустройство своих дворов 

Муниципальная программа «Формирование комфортной городской среды» в этом году 
профинансирована на 76 миллионов рублей, из которых 42 миллиона направлено на 
обустройство общественных территорий, 34 миллиона - дворов.  

Один из них - на Завенягина, 6. Жильцы этого дома проголосовали за участие в 
программе по расширенному перечню обустройства, согласившись обеспечить 
двадцатипроцентное софинансирование работ. В итоге здесь заасфальтировали площадку, 
установили энергосберегающие светильники, новые лавочки и урны и даже новую детскую 
площадку. 

«Сейчас работы на этом участке завершаются. В процессе исполнения задачи выявлены 
недостатки, подрядчик их исправляет. Двор заасфальтирован, кровля ремонтируется. В итоге 
мы видим пример комплексного благоустройства территории», - рассказал заместитель главы 
города по городскому хозяйству Николай Жигулин. 

Выполнены практически все запланированные на лето работы, за исключением одного 
двора - на Полярной, 7. Но и здесь благоустройство также вскоре выполнят. 

«Сегодня программа включает список, в котором 21 территория, где уже проведены 
собрания собственников жилья. Но из-за ограниченного финансирования выполнить работы 
было возможно на 12-ти из них. Это дворы, чьи жильцы проявили наибольшую активность», - 
отметил Жигулин. На будущий год комиссия также определила общественную территорию, 
которая будет благоустроена - в районе Михайличенко, 6, сейчас проект для неё готовится. 
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Дополнительных предложений ждут и по результатам урбан-форума, который пройдёт 
в городе 24 сентября и соберет представителей общественности, специалистов в области 
благоустройства и строительства... 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Речники перевезут 117 тысяч тонн кварцита для нужд Заполярного филиала 
"Норникеля" 

В текущую навигацию речникам предстоит перевезти  более 117 тысяч кварцита из 
Красноярского речного порта в морской порт Дудинка Заполярного транспортного филиала  
компании «Норникель». 

В прошлом году флотом Енисейского речного пароходства была выполнена пробная 
транспортировка кварцита в Дудинку в объёме 10 тысяч тонн. Логистика доставки кварцита с 
Урала через Красноярск и Дудинку в Норильск прошла успешно. 

Первый состав с кварцитом пунктом назначения Дудинка был отправлен 7 июля. 
Погрузка сырья осуществляется в Енисейском и Злобинском грузовых районах Красноярского 
речного порта. Перевозку кварцита речники планируют завершить к концу сентября. 

Кристаллический кварцит используется на металлургических заводах Заполярного 
филиала «Норникеля» в качестве флюса (компонент сырья при выплавке металлов). Как 
показали опытно-промышленные испытания, впервые проведённые на Никелевом заводе, 
кварцит гораздо эффективнее, чем использовавшийся ранее песчаник Кайерканского 
месторождения. 

НИА-Красноярск 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Власти сообщили, сколько стоит КЭФ для бюджета Красноярского края 
В комментарии РБК Красноярск правительство края рассказало, что изменится в 

формате Красноярского экономического форума после исключения его из списка 
федеральных. Решение об изменении статуса мероприятия было принято в правительстве 
России в начале сентября. 

В федеральной повестке Красноярский экономический форум со следующего года 
заменят на форум нацпроектов, который будет проходить в разных регионах. По словам 
представителя премьера Олега Осипова, предполагается, что первый форум нацпроектов 
пройдет в Казани в апреле 2020 года, а следующий, в 2021 году, — в Нижнем Новгороде. 
Форум будет проходить раз в год 

РБК Красноярск попросил правительство края прокомментировать, что меняется в 
формате проведения форума, затратах на проведение в связи с обретением или утратой 
статуса мероприятия, включенного в федеральный календарь форумов. 

По словам начальника управления пресс-службы губернатора и правительства 
Красноярского края Елены Уляшевой, финансирование КЭФ с самого начала осуществлялось 
исключительно за счет средств краевого бюджета и внебюджетных источников. 
«Федерального финансирования даже в те годы, когда КЭФ имел федеральный статус, не 
выделялось, — подтвердила Уляшева. — Законом о краевом бюджете ежегодно 
предусматривается 100 млн. руб. на проведение форума. Плюс привлекаются внебюджетные, 
спонсорские. Здесь в разные годы суммы отличаются». 

Елена Уляшева пояснила, что включение в федеральный календарь форумов позволило 
обсуждать на КЭФ общефедеральную повестку, которая далеко не всегда имела отношение к 
проблемам регионов Сибири. «Лишение федерального статуса способствует концентрации 
внимания на вопросах опережающего развития регионов Сибири. Но это не означает отказа 
от обсуждения вопросов, решение которых на федеральном уровне позволит более 
динамично развиваться бизнесу, улучшить общие показатели жизни Сибири», — добавила 
начальник управления правительства края. 
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Губернатор Красноярского края Александр Усс сообщил, что следующий, XVII 
Красноярский экономический форум запланирован на февраль 2020 года. Одним из основных 
блоков станет выработка решений по долгосрочному социально-экономическому и 
пространственному развитию Ангаро-Енисейского макрорегиона. Уляшева со своей стороны 
отметила, что вес приглашенных персон, по планам правительства, будет не меньше, чем в 
прошлые годы. 

 РБК 
 

На развитие информационной системы «Север24» планируется направить более 
четырёх миллионов рублей.  

Министерство цифрового развития края, представители коренных малочисленных 
народов Севера обсудили работу и перспективы развития информационной системы 
«Север24», которая уже внедрена в 22 муниципалитетах, сообщает официальный портал 
Красноярского края. 

Напомним, «Север24» был разработан в 2017 году, на создание информсистемы из 
краевого бюджета было выделено 1,3 млн рублей. Она позволяет вести учёт мер 
государственной поддержки, предоставляемых коренным малочисленным народам Севера. 
Учёт сведений, внесённых в систему, ведут специалисты агентства по развитию северных 
территорий и поддержке коренных малочисленных народов края. 

Теперь жители северных территорий могут удаленно подавать документы на получение 
господдержки и не тратить средства на транспорт. 

Информационная система внедрена в 22 муниципальных образованиях региона, где 
проживают представители коренных малочисленных народов Севера. 

«Из 28 субъектов Российской Федерации, где проживают коренные малочисленные 
народы, только в Красноярском крае ведётся электронный учёт сведений о людях, 
получающих меры господдержки, – отмечает министр цифрового развития края Николай 
Распопин. – На развитие системы на ближайшие три года планируется направить из краевого 
бюджета более четырёх миллионов рублей». 

Систему модернизируют в рамках реализации нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 
«Заполярная правда» 

 
Программа капремонта в Красноярске вновь под угрозой срыва 

Программа капремонта этого года в Красноярске опять под угрозой срыва. Как заявили в 
краевом министерстве промышленности, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства, 
сейчас отремонтированы только 17% запланированных домов. 

При этом до конца года осталось всего четыре месяца. В этом году в краевом центре 
должно быть выполнено работ более чем на три миллиарда рублей. Но отремонтировано 
только 162 дома из 952. Оставшиеся ждут своей очереди, и как говорят, в дальнейшем 
ситуация может только ухудшиться. 

«В прошлом году в городе нужно было отремонтировать 757 домов, в этом году 952, но 
это с учётом того, что в прошлом году отремонтировано всего 38% от плана, то я хочу 
сказать, что с 23 года по нарастающей будет идти количество домов, которые нужно будет 
ремонтировать», — пояснил министр промышленности, энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства Красноярского края Евгений Афанасьев. 

Вести - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Путин: Дальний Восток должен стать центром притяжения для россиян 

Дальний Восток должен стать центром притяжения для тысяч человек из других 
регионов страны, и для этого должны быть созданы условия, заявил президент РФ Владимир 
Путин на заседании президиума Госсовета. 
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"Дальний Восток должен стать центром притяжения для тысяч людей из других 
регионов страны. Эти задачи всем нам хорошо известны, но решать их необходимо гораздо 
быстрее, чем мы это делали до сих пор", — сказал Путин. 

Динамика, темпы подъема, набранные сегодня в экономике Дальнего Востока, должны 
стать такими же высокими и в социальном развитии региона, отметил он. "Притормаживать 
ничего нельзя, нельзя действовать вяло, плыть по течению. Необходимая, казалось бы, 
экономия на чем-то сегодня, на каких-то мелочах может завтра обернуться потерями не 
только темпов, но и качества развития региона в целом. Наша общая работа должна 
соответствовать ключевой цели – достижению опережающего развития этого стратегически 
важного для страны макрорегиона", — добавил президент. 
 "Внимание к проблемам здравоохранения, образования, обеспеченности жильем, оно 
должно быть, безусловно, выше. Должно быть не ослабленным и постоянно находиться в 
центре нашего внимания. На всех уровнях власти нужно строить работу так, чтобы интересны 
и нужды, запросы людей всегда стояли во главе угла. В том числе в ходе реализации 
будущих крупных инвестиционных проектов", — сказал он. 

По словам Путина, нужно уже сейчас думать о том, кто будет работать на новых 
производствах, в каких условиях будут жить люди, где будут учиться их дети, как будут 
организованы медицинские и другие необходимые услуги, насколько благоустроены будут 
города и поселки. "Представители бизнеса тоже должны здесь нести свою долю 
ответственности, понимать, что успех их компетенций, успех их компаний, предприятий прямо 
будет зависеть от того, чтобы Дальний Восток был привлекательным для жизни людей, для 
квалифицированных специалистов с хорошими компетенциями, для молодежи", — добавил 
глава государства… 

ПРАЙМ 
 
Замедление годовой инфляции идет агрессивнее нового прогноза - Орешкин     

Темпы замедления годовой инфляции в РФ в настоящий момент даже выше, чем 
закладывалось в новый прогноз в 3,8% на 2019 год, снижение до 3% в начале 2020 года будет 
уже серьезным отклонением от целевого значения в 4%, считает глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин.  
 По его словам, сигналы от ЦБ позволяют ожидать снижения ключевой ставки.  
 "Задача денежно-кредитной политики сейчас, инфляционного таргетирования не в низкой 
инфляции, а в низкой и стабильной инфляции. Сейчас мы, например, видим риск, и вы видите 
это в наших прогнозах, и, если посмотреть динамику инфляции, снижение идет даже 
агрессивнее, чем заложено в нашем прогнозе. Если посмотреть наш прогноз, 3,8% в этом 
году, 3% уже в первом квартале следующего года. А это значит серьезное отклонение от 
целевого значения", - заявил глава Минэкономразвития в интервью Business FM на полях 
Восточного экономического форума.  

 "Низкая инфляция означает, что уровень спроса в экономике, уровень дохода и 
бизнеса, и людей ниже, чем он мог бы быть при стабильной инфляции. Этого, конечно, нужно 
избежать. Есть два инструмента управления совокупным спросом в экономике - это общая 
бюджетная политика и денежно-кредитная политика. У нас общая бюджетная политика 
сейчас законодательно зарегулирована бюджетным правилом, и там понятно, какие будут 
доходы и расходы на среднесрочную перспективу. Поэтому сейчас вся гибкость находится на 
стороне денежно-кредитной политики", - отметил министр.  

..По его словам, замедление потребительского кредитования "откроет пространство 
для снижения процентной ставки Банка России".  
 "Мы видим, что уже два раза ЦБ снизил ставку. По всей коммуникации, которая исходит от 
ЦБ, он готовится сделать это еще раз", - сказал министр. 

 ИА "Финмаркет" 
 
В России на 7% выросла стоимость авиабилетов в первом полугодии 

Как пишет в среду утром агентство ТАСС, с января по июнь текущего года стоимость 
билетов на самолет поднялась на 7% по сравнению с аналогичным периодом 2018 года. 
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Агентство ссылается на слова начальника департамента госполитики в области 
гражданской авиации Министерства транспорта РФ Светланы Петровой.  

Динамика по итогам 2019 года будет во многом зависеть от цены на авиакеросин, 
добавила представитель Минтранса. 

Напомним, двумя днями ранее замдиректора Ассоциации эксплуатантов воздушного 
транспорта Борис Шокуров озвучил прогноз, согласно которому билеты на самолеты 
подорожают до конца текущего года на 10%. По его словам, авиакомпании могут не показать 
в этом году хороших финансовых результатов по итогам второго и третьего кварталов, 
которые традиционно являются прибыльными для перевозчиков. 

МК 
 

Прививочная кампания против гриппа стартовала в России 
 4 сентября объявлен официальный старт Всероссийской прививочной кампании против 

гриппа. Отметим, что грипп остается одним из самых тяжелых вирусных заболеваний, 
которое передается воздушно-капельным путем, и может одновременно поражать большие 
массы населения. Заболеть гриппом может любой человек. Так, каждый год в период 
сезонных эпидемий гриппом болеет от 5 до 10% всего населения планеты, что составляет 
порядка 1 млрд. человек. 

Согласно официальным данным, представленными Всемирной организации 
здравоохранения, ежегодно от гриппа погибают до 650 тысяч человек. Только своевременная 
вакцинация с наибольшей вероятностью помогает человеку сохранить жизнь и здоровье в 
случае заражения опасными вирусами гриппа. 

Вакцинация против гриппа является основным и самым эффективным способом 
профилактики заболевания. В состав вакцины входят штаммы вирусов гриппа, которые будут 
наиболее актуальными в данном эпидемическом сезоне, рассказали в пресс-службе 
Управления Роспотребнадзора по Красноярскому краю. 

Добавим, что период с сентября по ноябрь больше всего подходит для того, чтобы 
успеть сделать прививки. Вакцинацию необходимо проводить за 2–3 недели до начала роста 
заболеваемости. 

НИА-Красноярск 
 

S7 за месяц собрала деньги на посадку миллиона деревьев в Сибири 
Авиакомпания S7 Airlines (входит в S7 Group) за месяц собрала средства на посадку 1 

млн деревьев в Сибири, где с первой половины июля горят леса. Об этом говорится на сайте 
перевозчика. 

S7 Airlines перечисляла с каждого проданного авиабилета на рейсы по сибирским 
направлениям 100 руб. Деревья планируется высадить за два года: сначала в Коченевском 
районе Новосибирской области, а после – в Иркутской области. Министерством природных 
ресурсов и экологии Новосибирской области уже выделена территория посадки, отмечает 
авиакомпания. За развитием проекта можно будет следить на сайте s7.ru. 

Лесные пожары в Сибири и на Дальнем Востоке начались в первой половине июля, до 
сих пор их не удалось полностью потушить. Рослесхоз оценил ущерб от лесных пожаров в 7 
млрд руб., а общую площадь горящих лесов – в более 1,1 млн га. Greenpeace оценивал 
площадь лесных пожаров в 4 млн га. Красноярский губернатор назвал тушение лесных 
пожаров бессмысленным: «Дело в том, что это обычное природное явление, бороться с 
которым бессмысленно, а где-то, возможно, даже и вредно». 

Ведомости 
 
Неформальная занятость россиян резко выросла во втором квартале 

Во втором квартале 2019 года число россиян, которые заняты в неформальном секторе 
экономики, достигло 15,25 млн человек. Этот показатель вырос почти на 1,5 млн человек по 
сравнению с предыдущим периодом, сообщает РБК со ссылкой на данные Росстата. 
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Доля неформальной занятости составила 21,3% от общей численности занятых людей, 
которая по итогам второго квартала составила 71,6 млн. Из этого следует, что в 
неформальном секторе работает каждый пятый россиянин. 

Издание отмечает, что этот показатель подвержен сезонности. Он всегда растет весной 
и летом, поскольку существенная часть работников заняты в сельском хозяйстве. Однако по 
сравнению со вторым кварталом прошлого года прирост все равно значительный — 3,9% 
(или на 566 тыс. человек). Год к году показатель неформальной занятности вырос на 
процентный пункт и достиг самого высокого значения с 2016 года, который также был 
рекордным. 

Для большинства россиян (14,2 млн), которые заняты в неформальном секторе, эта 
работа является единственной. Чуть более миллиона человек совмещают работу в 
неформальном секторе с официальной. 

Коммерсантъ 
 

Налоги не идут на пользу населению. Социально ориентированный бюджет не 
удовлетворяет потребности россиян 

Правительство приступило к подготовке бюджета на следующую трехлетку, при этом 
чиновники уверяют: бюджет будет социально ориентированным. Среди приоритетов 
финансирования – демография, здравоохранение, образование и т.д. Минфин убеждает 
граждан в том, что налоговая нагрузка на экономику РФ по международным меркам не столь 
высока. Однако стоит сравнить нашу страну с некоторыми государствами, например 
скандинавскими, как становится очевидно: России до социально ориентированной экономики 
еще далеко. В отдельных случаях налоговая нагрузка в РФ даже выше, чем в Скандинавии, а 
отдача от собранных с населения и бизнеса взносов ниже.  

 Через две недели правительство планирует рассмотреть на специальном заседании 
проект федерального бюджета на следующую трехлетку, чтобы затем внести его в Госдуму 
до 1 октября. Сейчас кабинет министров проводит серию совещаний, посвященных главным 
направлениям бюджетного финансирования.  

Как сообщил премьер Дмитрий Медведев, «самую значительную долю бюджета» 
занимают расходы на развитие социальной сферы. «Можно с полным основанием говорить, 
что этот бюджет должен быть социально ориентирован», – заявил он. Среди приоритетов 
демография, здравоохранение, образование, наука, социальная защита и т.д.  

Правда, несмотря на то, что те же самые приоритеты уже были заложены в прошлые 
майские указы президента, население, судя по опросам, пока не заметило кардинальных 
улучшений в социальной сфере.   

Например, в прошлом году, когда Владимир Путин подписывал уже новый майский указ, 
население называло самыми острыми проблемы, связанные с состоянием системы 
здравоохранения, сферы образования и в целом экономики страны. Именно такой топ-3 
проблем выявил по опросам Всероссийский центр изучения общественного мнения. Из чего 
следовало, что предыдущая шестилетка в социально ориентированном государстве прошла, 
с точки зрения граждан, без особых успехов.  

При этом явно не в пользу России будет сравнение нашей страны с другими, допустим 
скандинавскими, государствами, реализовавшими «модель всеобщего благосостояния» (с 
Норвегией, Данией, Швецией). По последним данным Всемирного банка, государственные 
расходы на здравоохранение составляли в России примерно 3,6% ВВП, а в Дании, Норвегии, 
Швеции – около 9% (по состоянию на 2016 год). Государственные расходы на образование в 
скандинавских странах достигали 7–8% ВВП, в России – около 4%.  

В начале этого года Всемирный банк подтвердил свои выводы: «Здравоохранение и 
образование составляют небольшие доли в российской экономике по сравнению с развитыми 
экономиками». Некоторое перераспределение средств в пользу этих категорий позволит 
повысить эффективность государственных расходов, уточняли на фоне новостей о новых 
нацпроектах иностранные аналитики.  

Как сообщил Аналитический центр при правительстве РФ, за 2000–2018 годы во всех 
трех скандинавских странах увеличился удельный вес расходов на социальную сферу 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

9 

(здравоохранение, образование, социальную защиту) в структуре добавленной стоимости. 
Показатель составил 18,8% в Дании, 21,5% в Норвегии, 18,6% в Швеции, эти значения 
превысили средний для Евросоюза уровень. В России на протяжении последних нескольких 
лет эта доля оставалась неизменной – около 6,6%, по данным Росстата.  

«Скандинавская модель на протяжении многих лет – это одна из наиболее устойчивых и 
успешных экономических систем в мире. Экономический уклад, основанный на высокой 
налоговой нагрузке, позволяет обеспечить наилучшее качество жизни населения, – пояснили 
в Аналитическом центре. – Несмотря на это, для Норвегии, Швеции и Дании характерны свои 
социально-экономические проблемы, связанные с моделью всеобщего благосостояния». 
Например, высокая налоговая нагрузка влечет за собой перенос бизнеса в страны с более 
щадящим фискальным режимом, уточняют аналитики.   

Тем не менее, как они сообщают, «у государств региона сохраняется один из самых 
высоких в мире уровень человеческого развития; кроме того, страны характеризуются 
развитой институциональной средой».  

Налоги в Скандинавии действительно высокие. «Во всех странах Северной Европы 
прогрессивная шкала налогообложения, причем многие ставки налогов – самые высокие в 
мире. По данным Организации экономического сотрудничества и развития (ОЭСР), налоговая 
нагрузка во всех странах Северной Европы колеблется от 40% до 50% ВВП (46% в 2017 году 
в Дании, 44% в Швеции и 38,2% в Норвегии), в то время как среднее значение для всех стран 
ОЭСР составляет 34,2%», – сообщает Аналитический центр при правительстве.  

В Дании, как уточняют аналитики, более половины всех налоговых поступлений 
обеспечивает налог на доходы физических лиц (24,6% ВВП). Это обусловлено, с одной 
стороны, высокой предельной ставкой налогообложения (55,8%), а с другой стороны, низким 
уровнем заработной платы, начиная с которого применяется максимальная ставка налога. 
«Предельные ставки налогообложения в Швеции и Норвегии составляют 60,1% (самое 
высокое значение в мире) и 46,7% соответственно», – добавляют исследователи.  

В рамках бюджетного процесса российский Минфин публикует «Основные направления 
бюджетной, налоговой и таможенно-тарифной политики», в котором дает в том числе 
сравнение налоговой нагрузки на экономику в России и других странах. Такое сравнение 
можно считать обоснованием для дальнейших налоговых изменений в стране, потому что оно 
наглядно показывает, что налоговая нагрузка в России по международным меркам может 
считаться вполне приемлемой. Ссылаясь на данные ОЭСР, Минфин сообщал, что в РФ эта 
нагрузка составляет около 30%.  

Однако одновременно с этим можно найти другие расчеты, которые доказывают 
избыточность налоговой нагрузки в РФ. Так, эксперты Института экономики роста им. 
Столыпина, ссылаясь на данные PwC, ранее сообщали, что «налоговая нагрузка на бизнес в 
РФ выше среднемирового уровня, а по нагрузке на фонд оплаты труда (ФОТ) Россия 
превышает среднемировое значение более чем в два раза».   

В исследовании PwC за 2018 год указано, что в России на все уплачиваемые бизнесом 
налоги приходится 47,5% от его коммерческой прибыли. При этом налоги только на ФОТ 
составляют свыше 36%. В Дании эти показатели составляют соответственно 24,2 и 3,8%, в 
Норвегии – 37,5 и 15,9%. Разве что Швеция на уровне России с показателями 49,1 и 35,4%.  

«Основное отличие промышленно развитых стран, в том числе скандинавских, состоит в 
том, что они основной упор в налогообложении делают на доход физических лиц. Льготная 
система налогообложения действует в таких странах для юридических лиц, которые, помимо 
своей основной деятельности, осуществляют инновационную деятельность», – сообщил «НГ» 
доцент РАНХиГС Алисен Алисенов.  

По его словам, «граждане скандинавских стран в опросах обычно говорят, что считают 
собственную налоговую систему более или менее справедливой на основании того факта, что 
большая часть уплаченных налогов возвращается в виде компенсаций, пособий, 
трансфертов, медицинского страхования».  

Опрошенные «НГ» эксперты обращают внимание: главный вывод из сравнения 
российской и скандинавской экономик состоит не в том, что в России следует поднять налоги 
для поддержания социальной сферы, а в том, что властям следует повышать эффективность 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

распределения ресурсов, которые пока, судя по всему, не возвращаются в полной мере к 
налогоплательщикам. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Как задрать подол богине Клио.  

В Польше прошли мероприятия, приуроченные к дате, когда, согласно официальной 
версии, началась Вторая Мировая война. Россия не была приглашена в Варшаву, поскольку, 
как заявил президент Анджей Дуда, СССР в 1939 году был союзником Германии, а Россия 
сегодня продолжает агрессивную политику. С нашей стороны посыпались обвинения в 
русофобии и передергивании истории. Показательно, что многие из высоких чинов, которых 
пригласили на мероприятие, представляли страны, которых с не меньшими основаниями 
можно назвать поджигателями Второй Мировой. 

 Клио, одна из олимпийских муз и покровительница истории, была дочерью Зевса и 
богини памяти Мнемозины. На роду ей было написано являть собой образец строгости и 
благопристойности. Однако из-за ссоры с Афродитой Клио потеряла благоразумие и в 
результате пылкой и случайной страсти родила Гиацинта. Не могу не напомнить, что этот 
внешне неотразимый персонаж греческой мифологии, которого сначала полюбил, а потом 
убил Аполлон, стал символом нетрадиционных отношений. 

Судьба ветреной Клио полностью соответствует той роли, которую играет история в 
современном обществе. Задрать подол Клио — любимое занятие политиков, а сама муза 
благосклонно принимает ухаживания. Перелицовка событий длится веками, история стала 
послушной служанкой и с течением времени потеряла стыдливость до состояния 
непристойности. По моему убеждению, история лишилась права считаться наукой. Ибо наука 
неподкупна и имеет отношение не с человеком, а с Природой. Если бы Зевс собрал своих 
дочерей, то покровительница астрономии Урания брезгливо отвернулась бы от сестрицы 
Клио. 

 В 1948 году Уинстон Черчилль поставил точку в монументальном труде «История 
Второй Мировой войны». Книгу он написал по горячим следам, когда временно ушел в 
политическую тень и еще не произнес Фултонскую речь. Вспоминая 1938 год, когда Польша 
на пару с фашистской Германией полакомилась при разделывании Чехословакии, Черчилль 
написал, что Польша «с жадностью гиены приняла участие в ограблении и уничтожении 
чехословацкого государства». Варшава наотрез отказалась пропустить через свою 
территорию войска СССР, предложившего помощь Чехословакии. Ради объективности надо 
признать: опасения того, что транзит обернется постоянной дислокацией, с учетом 
особенностей советского режима, не были беспочвенными. 

Пилсудский стал первым лидером Европы, который в 1934 году заключил пакт с 
Гитлером. Во многих мемуарных источниках сохранились воспоминания, как высокие 
польские чины подталкивали немецких политиков начать совместную войну на Востоке, с 
передачей Польше советских земель и непременным выходом к Черному морю. Именно 
неуступчивая позиция Польши уже в августе 1939 года, незадолго до визита Риббентропа в 
Москву, привела, об этом пишут английские и французские исследователи, к тому, что 
переговоры о заключении военного союза между СССР, Великобританией и Францией были 
сорваны. 

Как бы в начале XXI века мы ни относились к пакту Молотова-Риббентропа, а мнения 
возможны самые полярные, факт состоит в том, что СССР был последней страной в Европе, 
которая заключила мирное соглашение с Германией. И еще факт: после нападения Германии 
на Польшу и вхождения Красной Армии в Польшу, Франция и Великобритания объявили 
войну Германии, но никак не СССР. И не отмечено сопротивления Красной Армии, которая 
продвигалась по Польше и занимала территории, населенные в большинстве украинцами и 
белорусами и потерянными в ходе прежних войн. 

Отношения России и Польши обострились не сегодня и не вчера, они веками 
складываются чрезвычайно болезненно. Как только сформировалась национальная 
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идентичность, русские и поляки стали точить друг на друга ножи и копить обиды. Такого 
отношения не было еще в XVI веке, когда Иван Грозный претендовал на польский трон, но 
шляхта выбрала Стефана Батория. В Москву чуть позже на царство с боярскими грамотами 
звали королевича Владислава, сына короля Сигизмунда III, который, согласно письменным 
источникам, считал русских врагами веры Христовой. Не мешало, практически родной 
человек. Придуманный в новейшие времена в России государственный праздник 4 ноября, 
который приурочен к изгнанию поляков из Кремля, выступавших якобы в роли интервентов, — 
это еще один исторический миф. Российская власть признала миф выгодным, как сегодня 
польская элита одобряет выгодную ей трактовку событий 1939 года. Муза Клио никогда не 
скажет, что ей прислуживаться тошно. 

Я вот, к примеру, готов представить свои доказательства того, что была только одна 
Мировая война, которая началась 1 августа 1914 года и продолжалась с коротким 
перемирием до 2 сентября 1945 года. Пакт Молотова-Риббентропа — лишь незначительный 
эпизод этой войны. Закончилась война не благодаря гению политиков и полководцев, а 
вследствие атомного изобретения физика Роберта Оппенгеймера. У меня наготове стройная 
цепочка доказательств, если кому нужно… 

Только что президента России Владимира Путина в Улан-Баторе встречал почетный 
караул монгольской армии в одеждах эпохи Чингисхана. Восемь веков назад этот добрый 
человек направил свою орду на Русь. В 1223 году состоялась битва на Калке, которая 
привела к поражению русского войска, монгольскому игу и погибели земли Русской. Многие 
историки доказывают, что именно монгольское иго отбросило Россию в арьергард Европы и 
теперь нам приходится вечно догонять Запад. То есть из-за монголов нам надо постоянно 
жить в режиме мобилизации и думать о модернизации. Любопытно, сколько пройдет веков до 
того момента, когда во время визита президента России в Берлин его будет встречать 
почетный караул в форме вермахта, и возможно ли такое вообще? Страшно представить, 
форма может быть, по нынешним меркам, еще хуже… 

Мифы, которые выглядят для нас вечными и святыми, неизбежно станут безразличными 
для наших потомков. Как скоро это произойдет, неизвестно. Может быть, очень быстро, ведь 
поток времени ускоряется. Вы уверены, что страсти вокруг переписывания истории Второй 
Мировой не оставляют равнодушными сегодняшних школьников? Утечка молодых мозгов из 
России — это бурный поток. Но вот Белоруссия, которая по числу жертв на тысячу человек 
пострадала во Второй Мировой больше, чем любая другая страна. Казалось бы, Запад 
должен вызывать у этого народа генетическое отторжение. Но лучшие выпускники школ 
Белоруссии ориентируются уже не на Россию, а на Польшу. В Белоруссии множество 
благотворительных фондов из Польши, много частных школ с польским языком. Обычная 
картина — половина класса после выпускных экзаменов направляется в Польшу. Юношам 
несложно получить «карту поляка», которая дает право бесплатно учиться в польских 
университетах, где стипендия несопоставимо выше, чем в России. 

Суровая правда жизни такова, что молодежь, вопреки красноречию защитников 
справедливой истории, скорее поверит в фальшивую легенду. Потому что политики, 
предлагая свою систему исторических мифов, должны думать не столько о прошлом, сколько 
о настоящем и будущем. Верят не тому, кто прав, а тому, кто сильнее. Просто потому, что так 
удобнее жить. Политику, который танцует музу Клио, надо, прежде всего, накормить тех, кто 
смотрит на это действо. И убедить в том, что это не прощальный танец… 

Кстати, не ответить ли нам президенту Монголии ответной любезностью и не встретить 
его во время ответного визита почетным караулом в одеждах эпохи Ивана III, когда 
произошло Стояние на Угре, которое грозит стать новым государственным праздником? Что с 
того, что это сомнительное с точки зрения фактов событие… 

Росбалт 
 
 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

12 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 05.09.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 66, 50 ▼ 0, 41 

EUR 73, 06 ▼ 0, 14 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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